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ESTÁ CONFORME O 

ORIGINAL DA ATA DA 

REUNIÃO DE 02/03/22 

 

EM 04/03/2022 

18 - MOÇÃO DE SOLIDARIEDADE PARA COM O POVO UCRANIANO: ----------------------------  

 ------------- I - O Senhor Presidente apresentou a seguinte Moção: ------------------------------------  

 ------------- “Considerando a ostensiva agressão militar perpetrada pelas autoridades russas em 

território ucraniano, causando inúmeros mortos e feridos e obrigando uma população indefesa a 

fugir dos flagelos da guerra; -----------------------------------------------------------------------------------  

 ------------- Considerando a constante necessidade de defesa dos valores da Liberdade, da 

Democracia, da Integridade Territorial, do Estado de Direito, e do direito à autodeterminação de 

todos os povos - no qual o povo ucraniano não pode constituir exceção; ------------------------------  

 ------------- Considerando que a relação entre os Estados deve ser regulada pelo primado do 

respeito pelo Direito Internacional;---------------------------------------------------------------------------  

 ------------- O Município de Oeiras, interpretando os mais sinceros desejos dos Oeirenses pela 

paz, aprova uma moção de apoio às legitimas autoridades ucranianas, ao povo ucraniano, e aos 

ucranianos residentes em Oeiras que, neste momento singular de sofrimento, tristeza e medo, 

motivado pela guerra, defendem incondicionalmente os nossos valores comuns contra a 

opressão. --  -------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------------- O Município de Oeiras manifesta a sua solidariedade e amizade para com o povo 

ucraniano, e para o efeito, em coordenação com o Governo Português e demais autarquias, 

entende disponibilizar a sua solidariedade através dos meios que tem à sua disposição. ------------  

 ------------- Neste contexto, o apoio de Oeiras, que será realizado de acordo com a evolução do 

atual contexto de guerra e em respeito e articulação com as indicações do Governo da República, 

deverá desenvolver o seu apoio em três fases possíveis de atuação: ------------------------------------  

 ------------- Primeira Fase: -------------------------------------------------------------------------------------  

 ------------- Acolhimento de até vinte refugiados, em fogos municipais, e criação de um centro de 

recolha de bens de primeira necessidade não perecíveis. -------------------------------------------------  

 ------------- Segunda Fase: -------------------------------------------------------------------------------------  
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 -------------- Acolhimento de até cem refugiados disponibilizando, para o efeito, os refeitórios do 

Município e instalação de camas em pavilhões preparados para tal. ------------------------------------  

 -------------- Terceira Fase: -------------------------------------------------------------------------------------  

 -------------- Acolhimento de mais de cem refugiados, em articulação complementar com a Área 

Metropolitana de Lisboa e o Governo da República. ------------------------------------------------------  

 -------------- Serão imediatamente organizados e disponibilizados, ao nível do Município, espaços 

adequados para recolha de bens pelas Freguesias, Paróquias, IPSS, Bombeiros, PSP, Escolas e 

Associações de Pais.” ------------------------------------------------------------------------------------------  

 -------------- “Em relação a esta última parte do apoio tomei essa decisão por uma razão, como já 

é habitual nestas situações de grande generosidade, voluntarismo, etc., uns querem dar, outros 

querem recolher, mas a dada altura é necessária alguma coordenação do ponto de vista logístico.  

 -------------- Os bombeiros estão a recolher de um lado, as Freguesias de outro, as instituições, as 

escolas, as Associações de Pais também estão interessadas e começam a movimentar-se e, 

portanto, decidimos criar um armazém de recolha imediata, que será no quartel dos Bombeiros 

do Dafundo, que tem melhores condições e depois serão concentrados no Intermarché onde tudo 

será catalogado, classificado, embalado, etc.. --------------------------------------------------------------  

 -------------- Ponho à discussão esta Moção.” ---------------------------------------------------------------  

 -------------- O Senhor Vereador Nuno Neto referiu o seguinte: ----------------------------------------  

 -------------- “Eu tenho estado atento às notícias e há uma coisa que eu gostava de dizer a 

propósito disto. --------------------------------------------------------------------------------------------------  

 -------------- As manifestações de solidariedade que têm sido emitidas pelos representantes e por 

todos os responsáveis das instituições, na minha opinião, pecam, porque falham numa coisa. -----  

 -------------- Esta é uma guerra decidida pelas autoridades russas, mas que tem recebido a 

manifestação contrária da população russa, por isso a população russa será também uma vítima 

desta decisão do Presidente Putin e eu entendo que a nossa manifestação de solidariedade deve 
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ser para os povos que sofrem com a decisão do Governo Russo ou do Presidente Putin, incluindo 

também aqui o povo russo, porque todos os dias se vê pessoas a serem presas nas manifestações 

gigantescas que na Rússia aparecem e, portanto, até para culpabilizar e é isso que a opinião 

pública internacional está a fazer, a engrandecer a opinião do povo russo contra o sistema e acho 

que devíamos aqui incluir também alguma referência a isso.” -------------------------------------------  

 ------------- O Senhor Vereador Duarte da Mata observou o seguinte: ------------------------------  

 ------------- “No seguimento da intervenção que já tinha feito, não sabia que havia esta Moção, 

mas estou de acordo e se for necessário introduzir mais algum tema sobre isso também estamos 

disponíveis. ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------------- Parece-me uma noção pacífica.” ----------------------------------------------------------------  

 ------------- O Senhor Presidente atalhou o seguinte: ----------------------------------------------------  

 ------------- “Em relação a esta proposta do Vereador Nuno Neto não tenho dúvidas sobre a sua 

importância, não sei se faz sentido incluir mesta Moção, porque esta Moção é muito dirigida à 

Ucrânia. O que não significa que não se possa fazer outra no momento próprio em relação ao 

povo russo, que  também vai sofrer, aliás, os povos da guerra, seja o agressor, seja o agredido, 

sofrem, em último recurso consequências económicas ou repressão, porque na Rússia, em 

Moscovo, já foram presas, não sei quantas milhares de pessoas, isso é verdade, mas julgo que 

não devemos desviar a atenção da Ucrânia. -----------------------------------------------------------------  

 ------------- Eu nunca fui muito apologista de Moções, confesso, sobretudo, Moções que tenham 

a ver com a situação internacional, porque a primeira questão é perguntar quem somos nós, o que 

é Oeiras, a Câmara. ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------------- Qual é o impacto que esta Moção realmente tem? -------------------------------------------  

 ------------- Digamos que é uma espécie de energia positiva. --------------------------------------------  

 ------------- Um pouco por todo o mundo há pressão social sobre a Rússia, as manifestações que 

se fazem, as luzes que se põe nos edifícios públicos, tudo isso acaba por criar uma rede solidária 



 

4:5 

da opinião pública. ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 -------------- Vocês vejam bem como tudo muda de um momento para o outro, por via de 

situações como esta. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 -------------- O Abramovich antes da guerra, todos lhe queriam já tirarar a nacionalidade, porque 

diziam que ele era um falso judeu, e, portanto, a opinião pública portuguesa, a comunicação 

social, já estava toda contra o Abramovich. De repente o Zelensky, que já é o herói da Ucrânia, 

convocou o Abramovich para participar das negociações com a Rússia, e de repente, os 

portugueses já olham para o Abramovich com olhos completamente diferentes, porque, afinal, se 

o Zelensky o chamou, é porque é um bom judeu. ----------------------------------------------------------  

 -------------- As coisas são sempre assim, às vezes é um clique, de maneira que, este caso, o que 

nós fazemos com uma Moção como esta, no fundo, ela é uma gotinha de água no oceano, a 

juntarmo-nos ao clamor que um pouco por todos os países democráticos soam, no sentido de 

acabar com esta guerra e que o Senhor Putin sinta que, de facto, este não é o caminho.“ -----------  

 -------------- II - A Câmara deliberou, por unanimidade, com os votos a favor do Senhor 

Presidente, do Senhor Vice-Presidente e dos Senhores Vereadores Joana Baptista, Pedro 

Patacho, Armando Soares, Teresa Bacelar, Nuno Neto, Carla Rocha, Fernando Curto, Susana 

Duarte e Duarte da Mata., mediante proposta subscrita pelo Senhor Presidente aprovar a Moção 

de Solidariedade com o Povo Ucraniano. -------------------------------------------------------------------  

 -------------- III - O Senhor Vereador Armando Soares referiu o seguinte: --------------------------  

 -------------- “Agora que a Moção já está aprovada, por unanimidade, gostava de congratular a 

Câmara Municipal de Oeiras por essa posição, nomeadamente o Vereador da Coligação que 

integra o Bloco de Esquerda, Vereador Duarte da Mata, porque sabemos que a proposta que foi 

do consenso geral, a proposta da Comissão Europeia,  na atribuição de uma ajuda de emergência 

à Ucrânia,  no valor de vinte milhões de euros, teve quinhentos e noventa e oito votos a favor, 

cinquenta e cinco contra e quarenta e uma abstenções. ---------------------------------------------------  
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 ------------- Os eurodeputados do PCP, Pimenta Lopes e Sandra Pereira, votaram contra e os 

eurodeputados do Bloco de Esquerda, Marisa Matias e José Gusmão, abstiveram-se, por isso 

congratulo o Senhor Vereador pela sua posição, uma vez que em Oeiras conseguimos votar por 

unanimidade.” ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------------- O Senhor Vereador Duarte da Mata atalhou o seguinte: --------------------------------  

 ------------- “Não sei se teve oportunidade de ler essas Moções e eu não vou falar pelo Bloco de 

Esquerda, porque eu sou independente, mas essas Moções que foram aprovadas no Parlamento 

Europeu não são iguais aquilo que os jornais dizem que são, incluíam um conjunto de estratégias 

geopolíticas para o futuro, que foi dito pelos que votaram diferente, o que é que elas 

significavam e sobre isso existem algumas pessoas que trabalham sobre estes temas, algumas já 

faleceram, outras não, nomeadamente o Henrique Kissinger, nos Estados Unidos, sobre 

exatamente qual deve ser a abordagem a isso, mas, felizmente, na Moção que estamos a  aprovar, 

não estamos a falar disso e era importante que em Oeiras nos focássemos nisso e são outras 

matérias, vai haver, infelizmente, muito tempo para falar disso.” ---------------------------------------  
 


